

**1914-2024, il y a 110 ans,
les hangars d'aviation militaire de Bron détruits par ouragan**

Toute la France fut balayée les 21 et 22 février 1914 par une incroyable tempête. On parla même d'un véritable ouragan. La ville de Lyon et ses environs furent parmi les secteurs les plus touchés et dévastés. Les dégâts furent considérables.

Le dimanche 22 février 1914, de 2 heures du matin à 14 h 30, un vent violent du sud a soufflé sur la région lyonnaise. A l'observatoire de Saint Genis Laval, on a enregistré pendant 14 heures de façon continue un vent moyen de 45 m/s. Une rafale, vers 10 h 40, a atteint 42 m/s, environ 150 km/h. A cette époque, depuis 45 ans qu'existe cet observatoire, c'est la plus forte vitesse qui ait été enregistré

'Toutes les constructions légères et les charpentes de l'Exposition Internationale (sur l'emplacement des anciens abattoirs de Gerland) furent emportées par le vent violent. Les dégâts causés dans l'enceinte de l'Exposition Internationale furent dès le début évalués à 600 000 francs puis très vite à 1 million de francs. Fort heureusement l'immense hall central entièrement construit en fer a pu résister aux bourrasques. Il n'en fut pas de même de tous les pavillons construits en bois. Tous excepté celui des colonnes furent renversés par le vent. Au sol on ne comptait plus les amas de poutres effondrées, de planches et de divers matériaux. Sur les quais du Rhône dont dans le secteur de Perrache plusieurs imposants peupliers s'effondrèrent sous les rafales sur la chaussée et provoquèrent la rupture des fils des tramways tout en bloquant les voies. Il a fallu débiter sur place les arbres. De nombreux ateliers, garages automobiles et autres magasins ont eu leurs vitrages détruits par la chute de cheminées et de tuiles'.

Le Centre d'aéronautique militaire situé à Bron, situé à quelques kilomètres de la ville de Lyon, prit de plein fouet cette tempête. Au sein de ce Centre, il fut créé à Bron, au printemps 1913, la 31^{ème} Section d'aéronautique avec deux escadrilles : escadrille HF 19 (sur avion Henri Farman), escadrille MF 20 (sur avion Maurice Farman). En 1914, les implantations aéronautiques à Bron se présentaient, ainsi: à l'ouest, en bordure des glacis du fort de Bron, quelques baraquements ; au sud, en bordure de la route nationale n° 6, les hangars en planches de l'École Nationale d'Aviation ; à l'est, au -de là d'une vaste zone herbeuse de 1.200 mètres de long orientée nord sud et d'environ 200 mètres de large, étaient aménagées (approximativement à l'emplacement des deux hangars d'aviation militaire qui ont résisté aux bombardements de 1944 et utilisé au stockage de l'entreprise Castorama) sept hangars de toile appelés 'béconard' (terme de l'argot aéronautique, employé à l'époque, pour définir ce type de hangar destiné à abriter les aéroplanes de l'aéronautique militaire). Il s'agit de hangars en structure métallique démontable, au toit arrondi recouvert d'une toile épaisse et imperméable. 6 hangars sur 7 furent détruits, ils ne sont plus qu'un amas de poutres cassées et de toiles déchiquetées claquant au vent. Dessous se trouvent les débris de treize biplans. Les capots sont éventrés, les fuselages brisés et les trains d'atterrissage aplatis. De tous les hangars contenant deux escadrilles et quelques tracteurs, il ne reste plus rien. C'est un désastre qui sera d'autant plus sensible au public que la plupart des appareils détruits étaient

1914-2024, il y a 110 ans, les hangars d'aviation militaire de Bron détruits par ouragan

des avions provenant de la souscription nationale. Sous la force du vent, l'un des hangars a même fait une looping, avant de s'écraser sur le terrain ! Seuls deux avions sont retirés intacts des décombres. Par miracle, les installations civiles s'en tirent sans dommages. Mais '*pour l'aérodrome militaire, les dégâts sont évalués suivant les estimations entre 250.000 et 500.000 francs*', de l'époque (NDLR : 1 franc de 1914 vaut 3,17 Euro en 2010).



1914-2024, il y a 110 ans, les hangars d'aviation militaire de Bron détruits par ouragan



Farman HF 19

1914-2024, il y a 110 ans, hangars d'aviation militaire de Bron détruits par ouragan (C) CALM 12/2023

CERCLE AERONAUTIQUE LOUIS MOUILLARD